
 

Protokoll Kokreis-Sitzung 14.10. 2023 
 
 
Teilnehmer*innen: Alfred Eibl, Annette Schnoor, Carmen Junge, Dirk Friedrichs (bis 
12 Uhr), Judith Amler, Manuela Kropp, Sonja Taubert, Stephan Lindner, Roland Süß, 
Thomas Eberhard-Köster, Frauke Distelrath GF, Nicolai Wenzel GF 
Gast: Jule Axmann (Bundesbüro) TOP 7, Achim Heier (Attac Bremen) zu TOP 6 
 
Moderation: Manuela 
Protokoll: Roland 
 
 
TOP 1 Check-in Runde 
 
 
TOP 2 Bekämpfung der autoritären Wende  
 
Input Judith: Der Aufstieg der AfD und Handlungsspielräume für Gegenmobilisierung 
 
Die AfD tritt klar als im Kern faschistische Partei auf. Parteien rechts von SPD und 
Grünen hatten in Bayern einen Stimmenanteil von über 70 Prozent und in Hessen 
einen Stimmenanteil von über 60 Prozent. Wir erleben einen Rechtsruck der 
kompletten Parteienlandschaft. Handlungsspielräume für emanzipatorische Projekte 
gehen verloren.  
 
Blick auf Attac:  
Wir sind zwar verankert im Bündnis „Aufstehen gegen Rassismus“ und haben eine 
arbeitsfähige AG gegen Rassismus, aber in Attac gibt es auch viel Uneinigkeit in 
Bezug auf Strategien, wie z.B. beim Thema EU. 
 
Diskussionen zu Gegenmaßnahmen über Attac hinaus: 
Es gibt Diskussionen zu Kampagnen für ein AfD-Verbot. In vielen Organisationen und 
Strukturen gibt es intensive Diskussionen. Mögliche Aktionen werden diskutiert. 

• Eine Kundgebung für eine offene solidarische Gesellschaft am 10.12.23 in 
Berlin (erstes Vorbereitungstreffen 19.10.) 

• Eventuell mehrere Demos zu den Europawahlen 

• Eine Initiative zu einem breiten Ratschlag der Vielen im Frühjahr. 
 
Aus der Diskussion: 
Die autoritäre Wende ist zwar gegenwärtig getrieben durch die AfD, aber begonnen 
wurde diese Entwicklung schon vor über 20 Jahren als Gegenbewegung 
(Konterrevolution) gegen demokratische Entwicklungen seit 68. Warum stellt sich ein 
bürgerliches Lager dem nicht entgegen. In der ökonomischen und ökologischen 
Krise scheinen die Bürgerlichen keine Angst mehr vor dem Faschismus zu haben. 
Was unerwünscht ist soll weg. (Regression) 
 

• Wir nehmen an dem Treffen zur Vorbereitung der Kundgebung am 10.12. teil. 
Stephan kümmert sich darum. 

 
 



TOP 3 KoKreis-Termine 2024  
 
Die Vorschläge sind im KoKreis-Ordner zur Sitzung 14.10. 
 
 
TOP 4 Transparenz: KoKreis-Webseite 
 
Alle aktiven Arbeitsgruppen sollen auf der Startseite benannt werden. Die 
Mitgliedsliste und die allgemeine KoKreis Mailadresse kokreis@attac.de ebenfalls. 
 
 
TOP 5 Warum waren die Kosten für den Ratschlag 2022 so hoch? 
 
Verglichen mit 2019 ist vor allem die Miete und die Personalkosten ein wenig 
gestiegen. 
 
 
TOP 6 Attac Bremen – Antrag 
 
Input zum Antrag und Diksussion 
Wir schreiben als ersten Schritt eine Antwortmail an Attac Bremen. Der KoKreis bietet 
an, Attac Bremen bei der Klärung des Konfliktes zu unterstützen wenn gewünscht 
auch mit einer direkten Beteiligung bei ihrem Gruppentreffen in Bremen.  
 
 
TOP 7 Fundraising  
 
Bericht Jule: 
Geld zur Finanzierung der politischen Arbeit von Attac wird hauptsächlich durch 
Mitgliedsbeiträge und Spenden gewonnen. Dabei gibt es zunehmend grundsätzlich 
eine Entwicklung, dass Menschen sich weniger langfristig an eine Organisation 
binden wollen, sondern projektbezogen spenden. 
 
Unsere wichtigste Spendenaktion findet jeweils vor Weinachten statt. Zusätzlich gibt 
es jeweils 3 weitere Spendenbrief-Aktionen im Jahr. Konkrete Aktivitäten wie in 
diesem Jahr im Zusammenhang mit der IAA in München machen sich ebenfalls im 
Spendenaufkommen und bei den neuen Mitgliedschaften bemerkbar. 
 
Ob bei den politischen Aktivitäten der AGs oder in anderen Strukturen von Attac ist es 
wichtig, dass wir uns stärker an politischen Terminen mit einer abgestimmten 
Jahresplanung orientieren, bei der unser Fundraising mitgedacht und eingebunden 
ist. 
 
 
TOP 8 Auswertung #isso Webinarreihe  
 
Beiträge wie mit Katja Diehl, Christina Deckwirth und Maurice Höfgen hatten eine 
gute Beteiligung. Insgesamt ist die Beteiligung gut. Wir werden die Serie im nächsten 
Jahr vorsetzen. 
 
 

mailto:kokreis@attac.de


TOP 9 Vorbereitung des Herbstratschlags 
 
Erneuerungsprozess, Kampagnen und die Finanzsituation sind die drei prägenden 
Themen auf dem Ratschlag. 
 
Erneuerungsprozess: Es wurde versucht, alle Vorschläge mit einzubeziehen. Die 
Moderationsgruppe wird auf dem Ratschlag einen Vorschlag machen. Der Prozess 
soll auf dem Ratschlag abgeschlossen werden. 
 
 
TOP 10 Sand im Getriebe 
 
Nicolai kümmert sich um Abstimmung wegen Datenschutzblatt. Und er übernimmt 
den zweimaligen Versand mit der Information über die neue Mailadresse. 
 
Bisher steht noch „c/o Attac HH“ im Impressum der neuen SiG-Seite. Dies stellt eine 
Verbindung zu Attac her. Die zuständige Redakteurin wird gebeten dies zu ändern – 
Nicolai übernimmt. 
 
 
TOP 11 Sonstiges 
 
Das von Hermann Mahler angefragte  Webinar zu China und Asien während der 
Kokreissitzung am1.12. wird als „normales“ Webinar zu einem anderen Termin 
stattfinden. 
 
Gratulation zum Jubiläum von Attac Frankreich: Wird noch einmal versucht, über die 
Mail Liste abzustimmen. 
 
Alle anderen offenen Punkte werden auf den 23.10. verschoben 


